

Zeitschrift: Annuaire suisse de science politique = Schweizerisches Jahrbuch für Politische Wissenschaft

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft

Band: 15 (1975)

Vereinsnachrichten: Schweizerische Verienigung für politische Wissenschaft : Jahresbericht 1974

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SCHWEIZERISCHE VEREINIGUNG FÜR POLITISCHE WISSENSCHAFT: JAHRESBERICHT 1974

1. Membres et Comité

Le nombre des membres de l'Association s'est accru en 1974 pour atteindre 430. Plusieurs changements sont intervenus dans l'organisation et dans la composition du Comité. Dès 1974, chaque membre est accompagné d'un suppléant qui siège au Comité avec droit de vote. Cette mesure a permis d'associer plus étroitement de jeunes enseignants et chercheurs de toutes les universités suisses au travail de l'Association.

Après l'élection d'un nouveau président et des suppléants en mai 1974, tous les autres postes importants du Comité ont été également repourvus en mai 1975. La composition actuelle est la suivante:

Président:	Roy Preiswerk
Vice-Président:	Daniel Frei
Secrétaire-exécutif:	Monica Wemegah
Trésorier:	Ulrich Klöti
Membres:	Peter Gilg Erich Gruner Leonhard Neidhart Charles Pochon Richard Reich Gérard de Rham Alois Riklin Roland Ruffieux Gerhard Schmid Dusan Sidjanski Paolo Urio Ernest Weibel
Suppléants:	Margret Sieber Ulrich Klöti Georges Andrey Laurent Monnier William Ossipow Raimund Germann Urs Luterbacher

Konrad Wohnlich
Walter E. Pfister
Michel Sermet
Bernard Prongué

Grâce au soutien de l'Institut universitaire de Hautes Etudes internationales, les travaux de secrétariat sont exécutés par Mme Ulrike Braillard.

Le Comité s'est réuni trois fois en 1974, il ne sera convoqué que deux fois en 1975. Il cherche ainsi à réduire le nombre de séances destinées essentiellement à des questions d'ordre administratif afin de permettre un plus grand nombre de réunions destinées au travail scientifique.

2. Activités

Le Congrès annuel de l'Association a eu lieu de 11 mai 1974 dans la salle du Grand Conseil de Neuchâtel. Le thème discuté était: "La politique et la science politique." Trois des membres du Comité ont présenté à cette occasion des rapports sur leurs activités de recherche:

Prof. E. Weibel (Influence des mass media)

Prof. D. Sidjanski (Comportement politique en Suisse)

Prof. A. Riklin (Intégration européenne).

Ensuite, une discussion s'engagea avec les hommes politiques présents sur l'importance de la recherche en science politique pour le politicien.

Suite à la création, en 1973 déjà, de trois sections à l'intérieur de l'Association (Politique intérieure, Politique internationale, Théorie et méthodes), des groupes s'intéressant à des thèmes particuliers se sont mis au travail en 1974 à l'intérieur des sections. Les groupes suivants ont déjà tenu une ou plusieurs réunions en vue de la préparation du Congrès de 1975 (28–29 novembre à Crêt-Bérard, VD):

Politique interne

- Programmes de gouvernement et plans gouvernementaux (responsable: Ulrich Klöti)
- La problématique des minorités et le pluralisme suisse (Ernest Weibel, Gérard de Rham)
- Système électoral, système politique et méthode de la recherche électorale historique (Erich Gruner, Georges Andrey, Roland Ruffieux)

Politique internationale

- Les aspects politiques de la coopération pour le développement (Roy Preiswerk)
- A propos de la structure de la politique mondiale: Néoterritorialité ou fonctionnalisme? (Daniel Frei)
- Politique étrangère suisse et politique économique étrangère (Alois Riklin)

Théorie et méthodologie

- Problèmes méthodologiques de l'analyse de la structure du pouvoir et de la coalition politique (William Ossipow, Urs Luterbacher)

3. Développement de la discipline

Comme dans d'autres domaines et dans d'autres pays, la situation conjoncturelle présente n'est pas particulièrement favorable au développement de la science politique. Les crédits de recherche sont aujourd'hui plus difficiles à trouver. En considérant cette situation, le comité a déterminé quelques buts réalistes qui doivent être mis en évidence:

- Soutien de jeunes cadres qui sont déjà spécialisés dans le domaine de la science politique et qui sont à l'heure actuelle face à de considérables difficultés à la suite des limitations de crédits
- Soutien du Centre de recherche de politique suisse à Berne
- Création d'une chaire de science politique à l'Université de Bâle qui est la seule Université n'ayant rien entrepris dans ce domaine

L'Association renonce actuellement à établir un plan général optimal pour le développement de la science politique en Suisse. Cette décision a été prise en accord avec les représentants du Conseil suisse de la Science.

L'ASSP a été associée à l'organisation de divers Colloques, dont celui sur la neutralité suisse (Université de Zurich, 1974) et celui sur la politique étrangère des petits Etats (Université de Genève, 1975).

Comme prévu, l'ASSP est devenu membre fondateur de l'Institut créé de recherches sur le fédéralisme et les structures régionales, créé officiellement en juin 1975.

4. Publications

L'Annuaire paru en 1974 fut consacré entièrement aux relations internationales. En août 1975, M. Daniel Frei se retira de la lourde responsabilité de rédacteur de l'Annuaire. Le Comité lui exprima sa très grande reconnaissance pour le travail

considérable qu'il a fourni durant les six dernières années. M. Raimund Germann succède à M. Frei.

Le Bulletin de l'Association continue à paraître quatre fois par an, toujours en collaboration avec la Société suisse de sociologie. C'est Mme Monica Wemegah qui assumera dorénavant la tâche d'éditeur du Bulletin, succédant ainsi à M. Daniel Frei.

L'Association continue à appuyer la publication *Année politique suisse* du Centre de recherche de politique suisse à Berne.

L'Association est heureuse d'annoncer la parution d'un ouvrage en l'honneur de M. Erich Gruner *Geschichte und Politische Wissenschaft*, Festschrift für Erich Gruner zum 60. Geburtstag, Hrsg. Beat Junker, Peter Gilg und Richard Reich, Francke Verlag, Bern, 1975. Monsieur Gruner est un des membres les plus actifs du Comité de l'Association.

Signalons également le lancement d'une série de publications nouvelles à l'Université de St. Gall sous la direction de M. Alois Riklin, membre du Comité: *St. Galler Studien zur Politikwissenschaft*, Verlag Paul Haupt, Bern und Stuttgart.

5. Subventions

L'ASSP continue à bénéficier d'une subvention de la Société suisse des sciences humaines. La contribution a été sensiblement augmentée en 1974 afin de soutenir l'activité des groupes de travail.

Grâce à l'ancien Président, M. Richard Reich, l'Annuaire de l'Association a pu bénéficier d'un subside spécial de Fr. 3 000.— en 1974. Roy Preiswerk